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Holambra sedia Fórum Internacional de 
Educação da RMC na próxima semana

Holambra irá sediar 
na próxima semana, nos 
dias 3, 4 e 5 de outubro, 
o 11º Fórum Interna-
cional de Educação da 
Região Metropolitana 
de Campinas. A ativi-
dade irá ocorrer no Es-
paço Ypê, localizado no 
Parque de Exposições 
da Expoflora, e contará 
com palestras de gran-
des nomes do segmento, 
como Leandro Karnal. 
A expectativa é de que 
cerca de 6 mil educado-
res e profissionais liga-
dos ao setor participem 
do evento.

O Departamento Muni-
cipal de Saúde de Holambra 
inicia na próxima segun-
da-feira, dia 2 de outubro, 
as ações do Outubro Rosa, 
campanha de conscientiza-
ção sobre o câncer de mama 
e de alerta a respeito da 
importância de exames pre-
ventivos para o diagnóstico 
precoce da doença.

As inscrições para 
o processo seletivo do 
Consórcio Intermunici-
pal de Saúde na Região 
Metropolitana de Cam-
pinas, o CISMETRO, 
terminam neste sábado, 
dia 30 de setembro. O 
certame conta com va-

gas para treze cidades 
– entre elas, Holambra. 
Estão disponíveis, para 
a Cidade das Flores, car-
gos como servente geral, 
assistente social, recep-
cionista, cuidador de 
idosos, auxiliar de far-
mácia e cirurgião den-

tista. Os salários variam 
de R$ 1.633,00 a R$ 
4.744,00. Os valores de 
inscrição são de R$ 9,30 
para funções que exigem 
Nível Fundamental, R$ 
9,60 para as de Nível 
Médio e R$ 10,10 para as 
de Nível Superior.

O Departamento Muni-
cipal de Serviços Públicos 
realiza entre os dias 2 e 
6 de outubro mais uma 
etapa da Operação Cata-
-Bagulho para coleta de 
móveis danificados, pneus 
velhos e restos de poda. A 
ação, que ocorre regular-
mente no município, tem 
o objetivo de manter a 
cidade limpa, impedindo 
o depósito irregular de lixo 
em terrenos baldios e vias 
da cidade.

O dispositivo da cai-
xa d’água é importan-
tíssimo em todos os 
imóveis,  pois repre-
senta  uma seguran-
ça no abastecimento, 
inclusive para driblar 
qualquer eventual in-

terrupção no forneci-
mento de água, seja por 
manutenções emergen-
ciais ou procedimen-
tos programados. Por 
isso, a concessionária 
Águas  de  Holambra 
orienta sua instalação 

em todos os imóveis. 
O dispositivo é uma al-
ternativa que contribui 
muito para garantir a 
continuidade do abas-
tec imento  nos  imó-
veis, durante eventuais 
ocorrências.

Durante essa semana, de 
26 a 29 de setembro, verea-
dores holambrenses estive-
ram em Águas de São Pedro 
para participar do Fomenta 
2023, o maior encontro 
paulista de cidades com 
até 50 mil habitantes or-
ganizado pela Amppesp, a 
Associação dos Municípios 
de Pequeno Porte do Es-
tado de São Paulo. Wilson 
Barbosa (Bigode), Joseane 

Esperança, Oriovaldo Ven-
turini, Jesus da Farmácia e 
Mauro Sergio de Oliveira 
(Serjão) acompanharam a 
abertura junto ao vice-go-
vernador do Estado Felício 
Ramuth, o Senador Marcos 
Pontes, os deputados Alex 
de Madureira e Helinho 
Zanatta, além de diver-
sos secretários estaduais, 
prefeitos e vereadores de 
diversos município.
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Quem não tem raciocínio crítico, aceita 
qualquer coisa

Estamos sem fundos

Problemas legais e éticos 
da IA

Por Cesar Eduardo 
da Silva*

O pensamento críti-
co, uma característica 
aparentemente espera-
da, comum e até óbvia 
a um profissional da in-
dústria nacional, é vista 
como um atributo fraco 
ou ausente em vários 
trabalhadores, porém, 
muito desejado. Seu 
resgate tornou-se uma 
peça-chave no desen-
volvimento dos projetos 
de otimização de pro-
cessos e produtos.

Mas, por que o ra-
ciocínio crítico enfra-
queceu tanto na atual-
idade? Uma das fontes 
desse abatimento vem 
da própria formação 

a c a d ê m i c a ,  d e s d e 
a alfabetização até a 
pós-graduação e além. 
Somos “doutrinados” 
desde os mais tenros 
tempos a responder 
perguntas e avaliados 
pelas respostas que da-
mos.

Se a nossa resposta 
se encontra dentro do 
padrão esperado, está 
correta; caso contrário, 
perdemos pontos em 
nossa “prova”, que testa 
na esmagadora maioria 
das vezes a capacidade 
de memorização em 
curto prazo do aluno.

Nas provas tradi-
cionais de colégios ou 
faculdades, testamos 
principalmente essa 
aptidão, e a memória 

de curto prazo, como 
sabemos, descarta as 
informações não uti-
lizadas em pouco tem-
po, porque nosso cére-
bro, ao contrário desse 
sistema de avaliação, é 
eficiente.

E se fôssemos aval-
iados pela capacidade 
de fazer perguntas? 
Isso, em um primeiro 
momento, geraria até 
mesmo um desconforto 
na autoridade estabele-
cida, do tipo “eu mando, 
você obedece”, vista ini-
cialmente na hierarquia 
familiar, entre pais e 
filhos, depois aluno e 
professor, chefe e sub-
ordinado.

A falha no sistema 
educacional é apenas 

um dos motivadores 
da deficiência do ra-
ciocínio crítico, pois ex-
istem outros. A grande 
questão é: dessa for-
ma, fica muito difícil 
trazer à tona o método 
científico! Esse método 
é a maneira como a 
humanidade adquire 
conhecimento.

Posso citar, como 
exemplo, o emprego de 
ferramentas pelos pri-
meiros hominídeos, em 
torno de 2,5 milhões de 
anos atrás, que permi-
tiu a eles comerem mais 
proteína, extraída de 
dentro de alguns ossos 
dos animais.

Como eles tiveram 
a ideia de usar a ferra-
menta para isso? A par-

tir do método científico, 
que consiste basica-
mente em observação, 
criação de hipóteses, 
teste, análise e imple-
mentação da ideia. Essa 
sequência sempre é am-
plificada pelo raciocínio 
crítico, o combustível 
do método científico.

No momento em 
que vemos profissionais 
com raciocínio críti-
co em estado sonolen-
to, temos um método 
científico fraco e, con-
sequentemente, resul-
tados fracos em várias 
esferas da economia, 
problemas recorrentes, 
defeitos que se repe-
tem, produtos nada in-
ovadores, práticas de 
gestão idênticas às das 

últimas décadas, e as-
sim por diante.

Não há como traçar 
um roteiro para resolv-
er problemas. O melhor 
método para otimização 
de processos e produtos 
em empresas deve par-
tir do raciocínio crítico 
e criativo e se aliar ao 
método científico para 
ajudá-lo a enxergar o 
que ninguém ainda 
conseguiu. É dilema 
que, pelo menos por 
enquanto, ainda temos 
capacidade de superar!

*Cesar Eduardo da 
Silva é autor do liv-
ro “Cientista Indus-
trial”, especialista em 
inovação de processos 
e produtos

*José Renato Nali-
ni

Inconsequentes, 
c a l o t e i r o s ,  i r r e -
sponsáveis.  Somos 
nós, os humanos, que 
já esgotamos todos os 
recursos naturais que o 
planeta tem a oferecer. 
Desde 2006, a organi-
zação não governamen-
tal Global Footprint 
Network divulga um 
relatório que provém 
de um cálculo entre a 
pegada ecológica das 
atividades humanas e a 
capacidade da Terra de 
se regenerar e absorver 

nossa poluição.
Neste ano de 2023, 

o “Dia da sobrecarga 
da Terra” chegou cin-
co dias mais tarde, se 
comparado com o ano 
passado. Tudo entra no 
cômputo dos pesquisa-
dores: pesca excessiva 
e predatória, desmat-
amento, absorção de 
carbono pelos oceanos. 
Faz-se uma contabil-
idade entre as perdas 
e a constatação cientí-
fica do que o planeta 
poderia fazer e em que 
prazo.

O ideal seria que a 
constatação da falência 

de nossa civilização 
ensejasse uma reação 
da  consciência  do 
bicho-homem, para 
que ele enfim se con-
vertesse e abandon-
asse a política insa-
na da destruição do 
meio ambiente. Não é 
o que ocorre. Infeliz-
mente, as más práticas 
prosseguem, simultan-
eamente a um discurso 
edificante, porém de-
sacompanhado de uma 
política estatal executi-
va hábil e vigorosa para 
reverter o descalabro. 

Desde o dia em que 
se constata a exaustão 

da Terra, o planeta 
passa a viver a crédito, 
o que significa existir 
em déficit ecológico. 
Na ficção, para cum-
prir apenas aquilo que 
já foi acordado pelos 
governos nacionais, a 
data deveria ser adiada 
em dezenove dias, to-
dos os anos, e durante 
os próximos sete anos. 
Só assim estaríamos 
próximos à redução 
das emissões de gases 
do efeito estufa em 
43% até o ano 2030.

É  u m  c á l c u l o 
matemático, basea-
do em ciência, que a 

humanidade ignora. 
Prossegue nas práticas 
nefandas de derrubada 
de árvores, poluição 
generalizada – terra, 
água e ar – produção 
excessiva de resíduos 
sólidos. Os homens 
escolheram abreviar a 
duração da experiência 
humana sobre o sofri-
do Planeta Terra. 

Paradoxal que, à 
proporção do avanço 
da ciência e das tec-
nologias, prossiga a 
humanidade no pro-
grama de extermínio 
de toda espécie de vida 
planetária. Esquece-se 

de que não é a Terra 
que corre perigo: é a 
humanidade. A Ter-
ra poderá continuar a 
existir como planeta 
perdido numa galáx-
ia que não é a maior, 
nem mais a impor-
tante do Universo. Mas 
prescindirá da espécie 
humana para isso.

*José Renato Nali-
ni é Reitor da UNI-
R E G I S T R A L ,  d o -
cente da Pós-gradu-
ação da UNINOVE  e 
Secretário-Geral da 
ACADEMIA PAULIS-
TA DE LETRAS.  

*Gabriel Rosario

Com a popular-
ização dos modelos de 
Inteligência Artificial 
(IA) Generativa, como 
o ChatGPT, as pessoas 
passaram a ter aces-
so a uma vasta gama 
de conhecimento sin-
tetizado. Tarefas como 
sumarização de textos, 
tradução, resolução de 
problemas matemáti-
cos e geração de ima-
gens foram simplifica-
das ao ato de digitar pa-
lavras e apertar “enter”.

Esses modelos gen-
erativos passaram, in-
clusive, a permitir que 
qualquer pessoa crie 
peças de arte. Por ex-
emplo, ao solicitar “Ti-
gres voadores no estilo 
de Tarsila do Amaral” 
a uma IA, uma imagem 
dos animais alados im-
itando a arte da artista 
é exibida em segundos. 
Então, será que a IA 
tornará os artistas uma 
espécie em extinção?

Um ponto  a  se 
considerar é que ess-

es modelos generati-
vos não existem sem 
os artistas reais. Todo 
texto ou imagem ger-
ado artificialmente se 
baseia nos milhões de 
exemplos usados em 
seu treinamento. Nada 
é criado “do zero”. Se o 
modelo sabe emular a 
escrita de Shakespeare, 
é porque ele teve aces-
so aos textos do poeta. 
Além disso, estudos 
mostram que modelos 
sucessivamente tre-
inados com conteúdo 
gerado por IA tendem 
a produzir resultados 
menos diversos. Por 
isso, a originalidade 
dos artistas continua 
crucial para os modelos 
terem bons resultados.

E isso leva a outro 
ponto desse debate: 
direitos autorais. As 
bases de dados usadas 
para treinar os modelos 
generativos incluem 
material encontrado 
publicamente na inter-
net e em outras fontes. 
Mas aparentemente 
material proprietário 

está sendo utilizado 
sem consentimento, 
como no caso da escri-
tora Sarah Silverman, 
que abriu processo con-
tra a OpenAI, criadora 
do ChatGPT, e a Meta 
(Facebook). Ela alega 
que seus textos foram 
obtidos de forma ile-
gal e usados sem seu 
consentimento, o que 
configuraria violação 
da lei de propriedade 
intelectual.

É crescente o mov-
imento de artistas con-
tra o uso de suas obras 
em treinamento de 
modelos de IA. Após 
protestos, a Stability AI, 
criadora do Stable Dif-
fusion, permitiu que ar-
tistas optassem por não 
ter suas obras utilizadas 
na versão mais recente 
da ferramenta; isso re-
moveu 80 milhões de 
imagens da base. Por 
um lado, reduz a diver-
sidade da IA, mas, por 
outro, é um movimento 
positivo em direção ao 
consentimento e jus-
ta compensação pelo 

trabalho desta catego-
ria. Esse embate traz à 
tona a necessidade de 
uma revisão das leis, 
afinal, empresas estão 
faturando milhões de 
dólares com o trabalho 
de pessoas que não re-
cebem um centavo em 
retorno.

Por fim, os mod-
elos generativos apenas 
replicam o que apren-
deram. Não há processo 
de criação, muito menos 
uma mensagem ou um 
posicionamento do ar-
tista por trás da obra. 
É somente matemática. 
Até o dia em que a IA 
gere mentes (ou almas) 
genuinamente pare-
cidas com a humana, 
nossos artistas terão 
um longo reinado cria-
tivo pela frente.

*Gabriel Rosario 
é mestre em Ciência 
da Computação pela 
UFRJ, especialista em 
Inteligência Artificial, 
e autor do sci-fi Rapina: 
Não confie em androi-
des.

FALAR QUAL LÍNGUA?

Falam-se várias línguas,
dialetos tantos mil.

Procuro falar bem claro
a língua do meu Brasil.

Se alguém falar diferente
e você não entender,

é língua de outro país,
não deve se aborrecer.

Falar correto uma língua
demanda dedicação.

Se você não entendeu nada,
é língua de outra nação.

Os animais emitem grunhidos,
é assim sua comunicação.
O homem se diz civilizado,

mas mais que dois dá confusão.

Quando chegar lá no Céu,
fale a língua do amor.
Deus vai entendê-lo,

não é preciso tradutor.

Poesia de Valter Máz Borges, do livro O remédio do 
silêncio, volume 15 da coleção Mensagens de fé (edito-
raoartifice.com.br), em homenagem ao Dia do Tradu-
tor, celebrado em 30 de setembro. Todos os livros do 

autor são filantrópicos.
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FÓRUM:

A atividade irá ocorrer no Espaço Ypê, localizado no Parque de Exposições da Expoflora, e contará com palestras de grandes nomes do segmento, 
como Leandro Karnal

Holambra sedia Fórum Internacional de Educação 
da RMC na próxima semana

Holambra irá sediar 
na próxima semana, nos 
dias 3, 4 e 5 de outubro, 
o 11º Fórum Interna-

cional de Educação da 
Região Metropolitana 
de Campinas. A ativi-
dade irá ocorrer no Es-

paço Ypê, localizado no 
Parque de Exposições da 
Expoflora, e contará com 
palestras de grandes 
nomes do segmento, 
como Leandro Karnal. A 
expectativa é de que cer-
ca de 6 mil educadores 
e profissionais ligados 
ao setor participem do 
evento.

R e a l i z a d o  a n u a l -
mente,  o fórum tem 
como tema “Qualidade, 
equidade e inclusão” e é 
produto de um esforço 
cooperado que envolve 
os educadores dos 20 
municípios do conglom-
erado e de 11 Diretorias 
de Ensino Estaduais. 

Para a cerimônia de ab-
ertura está confirmada 
a presença do secretário 
de Articulação Inter-
setorial do Ministério 
da Educação, Maurício 
Holanda Maia.

“O Fórum tem como 
objetivos promover re-
flexões, por meio dos 
convidados especialis-
tas, e também socializar 
as experiências educa-
cionais da RMC, acol-
hendo as ações asserti-
vas que se produzem em 
esfera regional e deba-
tendo possíveis camin-
hos para solução dos 
entraves na área”, ex-
plicou a coordenadora 

da Câmara Temática e 
diretora municipal de 
Educação de Holambra, 
Claudicir Picolo.

Durante os três dias 
passarão pelo local 12 
palestrantes – entre eles, 
o professor, historiador e 
escritor Leandro Karnal; 
a pedagoga e doutora 
em Educação pela UNI-
CAMP, Maria Teresa 
Eglé Mantoan; e César 
Nunes, filósofo, histori-
ador e pedagogo.  

“É uma grande hon-
ra para nossa cidade 
receber um evento de-
sta magnitude”, disse o 
prefeito de Holambra, 
Fernando Capato. “Ed-

ucação é uma prioridade 
aqui em nossa cidade e 
estou certo de que te-
mos muito com o que 
contribuir com os outros 
municípios. Esta tam-
bém é, sem dúvidas, uma 
importante oportuni-
dade de capacitarmos 
ainda mais nossos servi-
dores para oferecermos 
um ensino de ainda mais 
qualidade e pioneirismo 
aos estudantes da rede”.

Mais informações e a 
programação do Fórum 
Internacional de Edu-
cação da RMC podem 
ser obtidas por meio 
site https://holambra.
sp.gov.br/forum2023/.

Da Redação
 
As escolas da Secreta-

ria da Educação do Es-
tado de São Paulo têm 
3.073 alunos entre 60 e 
90 anos de idade. Todos 
eles estão matriculados 
nas turmas da Educação 
de Jovens e Adultos (EJA) 
e nos Centros Estaduais 
de Educação de Jovens 
e Adultos (CEEJA). Com 
a proximidade do Dia do 
Idoso, comemorado em 
1º de outubro, o ex-estu-
dante da rede Rafael de 
Deus Vieira, ingressante 
na faculdade de direito 
neste semestre, quer ser 
inspiração para que esse 
número cresça para o ano 
letivo de 2024. 

“Na zona leste de São 
Paulo, há uma escola que 
tem portas tão grandes 
quanto o tamanho da rua, 
e lá há espaço para todos. 
Além de acesso aos estu-
dos e à realização de so-
nhos, ali as pessoas têm 
direito a café da manhã, 
almoço e jantar” conta 
Vieira, ao se referir ao 

CEEJA Clara Mantelli.  
Os CEEJAs oferecem 

aulas em formato flexível 
aos estudantes adultos. 
Os matriculados podem 
ir até a escola quantas ve-
zes for possível durante a 
semana para sanar dúvi-
das com os professores. 
Ali, eles também devem 
realizar presencialmente 
as avaliações parciais e 
final.  

A formação no Ensi-
no Fundamental e Mé-
dio, como ocorreu com 
Rafael de Deus Vieira, é 
organizada em regime de 
eliminação de disciplinas, 
inclusive com aproveita-
mento de estudos ante-
riores, devidamente com-
provados.  

Por exemplo, um estu-
dante de 70 ou 80 pode 
estudar todos os conte-
údos de matemática do 
Ensino Médio e fazer 
suas provas eliminató-
rias, depois as de língua 
portuguesa e, assim, su-
cessivamente. 

“Eu precisei abando-
nar meus estudos aos 16 

anos, quando mudei com 
minha família para São 
Paulo e vim sem o histó-
rico escolar. Voltar a es-
tudar é um sonho, assim 
como fazer faculdade de 
direito. Se Deus permitir, 
quero abrir uma imobili-
ária e usar meu aprendi-
zado como advogado de-
pois de formado para que 
pessoas não passem por 
dificuldades que passei ao 
longo da vida por não en-
tender sobre legislações e 
regras imobiliárias”, afir-
ma Vieira, que é proprie-
tário de uma lavanderia 
há 49 anos. 

Além de realizar seus 
próprios sonhos, Rafael 
também decidiu voltar a 
estudar para incentivar 
a filha a seguir o ensino 
superior. Hoje em dia, 
o pai tem bolsa integral 
em uma universidade de 
Guarulhos. 

“A única coisa que não 
se perde no tempo é o co-
nhecimento, este a gente 
leva para a eternidade. O 
CEEJA é acessível para 
qualquer pessoa que 

queira finalizar seus es-
tudos, é só começar que a 
gente se sente estimulado 
e não quer parar”, enfati-
za o ex-aluno. 

Como voltar a estudar 
Em todo o Estado, há 

39 CEEJAS e eles estão 
localizados em várias 
regiões (veja lista abai-
xo). Em breve, uma nova 
unidade será inaugurada 
na cidade de Itapecerica 
da Serra, na RMSP. Nos 
CEEJAs, o aluno pode 
dar início aos estudos em 
qualquer época do ano. 

Para os 60+ que dese-
jam voltar aos estudos e 
realizar seus sonhos, as-
sim como Rafael de Deus 
Vieira, também é possível 
se matricular nas turmas 
de Educação de Jovens e 
Adultos (EJA) para o ano 
letivo de 2024. 

Na EJA, é preciso se-
guir todas as disciplinas 
para cada ano do Ensino 
Fundamental e para cada 
série do Ensino Médio e 
as aulas acontecem nas 
unidades da rede, no pe-

ríodo noturno. Os anos 
finais do Ensino Funda-
mental podem ser con-
cluídos em dois anos e as 
três séries do Ensino Mé-
dio em um ano e meio. 

Para se matricular nos 
CEEJAs é preciso ter ao 
menos 18 anos, apresen-
tar: 

Documento pessoal, 
como RG, CNH ou Certi-
dão de Nascimento; 

Comprovante de ende-
reço (neste caso, pode ser 
documento de próprio 
punho); 

Histórico escolar ou 
comprovante de escolari-
dade. 

No CEEJA, a ausência 
de algum dos documen-
tos não deve ser obstácu-
lo para a matrícula. Por 
exemplo, caso o candi-
dato não possua compro-
vante de escolaridade, o 
Centro deve aplicar ava-
liações para definir a clas-
sificação do aluno em de-
terminado ano do Ensino 
Fundamental ou série do 
Ensino Médio, de acordo 
com o seu nível de conhe-
cimento.

Da Redação

O presidente da Com-
panhia de Desenvolvi-
mento Habitacional e 
Urbano (CDHU), Rei-
naldo Iapequino, par-
ticipou na manhã des-
ta quarta-feira (27), do 
evento AMPPESP FO-
MENTA 2023, promo-
vido pela Associação dos 
Municípios de Pequeno 

Porte do Estado de São 
Paulo, em Águas de São 
Pedro.

Durante o encontro 
que reuniu prefeitos, 
vereadores e equipes de 
gestão municipal, Iape-
quino falou sobre o “De-
senvolvimento da Habi-
tação no Estado de São 
Paulo” e as particulari-
dades das demandas dos 
pequenos municípios.

“A CDHU tem ampla 
atuação e alcance nos 
municípios com até 50 
mil habitantes. No últi-
mo PPA - Plano Pluria-
nual de Investimento 
2020-2023, a Compa-
nhia entregou mais de 
30 mil unidades habi-
tacionais”, destacou. 
“Outras 24 mil estão em 
andamento, e mais 16 
mil em processo de lici-
tação, orçamento e pro-
jetos, totalizando 70 mil 
unidades no Estado, nos 
4 últimos anos, consi-
derando aquelas entre-
gues, em construção e 
em projetos. Dessas, 40 
mil são destinadas aos 
municípios de pequeno 
porte”, completou o pre-
sidente.

Para o novo PPA, 
que abrange o período 
de 2024-2027, a meta é 
ir além: está prevista a 
combinação de recursos 

entre a Secretaria de De-
senvolvimento Urbano 
e Habitação (SDUH), a 
CDHU, o Governo Fede-
ral e a iniciativa priva-
da com instrumento de 
combate ao déficit habi-
tacional. “Apenas com 
os recursos da Compa-
nhia, queremos derru-
bar o déficit habitacional 
em torno de 7,4%. Ao 
somarmos o apoio que a 
CDHU concede para os 
financiamentos da Caixa 
Econômica Federal, de-
vemos conseguir, até o 
final do governo, ofertar 
aproximadamente 200 
mil moradias em todo o 
Estado”, enfatizou.

Iapequino ainda res-
saltou que a flexibilida-
de da CDHU é um ponto 
positivo em comparação 
aos financiamentos tra-
dicionais. “Consegui-
mos atender à popula-
ção mais carente, aquela 

pessoa que tem dificul-
dade de cumprir os re-
quisitos para adquirir o 
imóvel”, esclareceu.

“O financiamento pela 
CDHU prevê juros zero 
para famílias com renda 
mensal de até cinco salá-
rios mínimos. Além dis-
so, o valor das parcelas é 
calculado levando-se em 
conta a renda das famí-
lias e podem comprome-
ter, no máximo, até 20% 
dos rendimentos men-
sais com as prestações”, 
acentuou.

Maria Cláudia Souza, 
diretora de Planejamen-
to e Desenvolvimento 
Urbano da CDHU, tam-
bém participou do pai-
nel e salientou que os 
próximos investimen-
tos da Companhia terão 
como prioridade o aten-
dimento das demandas 
em áreas de vulnerabili-
dade e risco. “Contamos 

com a participação dos 
municípios para o en-
vio de dados que devem 
compor os indicadores e 
também para viabilizar 
o mapeamento dos casos 
de maior relevância para 
o Estado.”

AMPPESP
A Associação de Mu-

nicípios de Pequeno 
Porte do Estado de São 
Paulo foi instituída em 
18 de março de 1989, a 
partir da união de 120 
cidades que tinham 
como principais objeti-
vos fortalecer a atuação 
e promover o desenvol-
vimento dos municípios 
de pequeno porte (até 
50 mil habitantes). Em 
todo o estado tem mais 
de 500 municípios com 
estas características e a 
atuação conjunta permi-
te melhorias e desenvol-
vimento das regiões.

Dia do Idoso: Educação de SP tem 3.073 estudantes 
com mais de 60 anos no EJA e CEEJA 

CDHU destaca compromisso com o 
desenvolvimento habitacional em pequenos 

municípios de São Paulo
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O Departamento 
Municipal de Serviços 
Públicos realiza entre 
os dias 2 e 6 de outu-
bro mais uma etapa da 
Operação Cata-Bagulho 
para coleta de móveis 
danificados, pneus ve-
lhos e restos de poda. 
A ação, que ocorre re-
gularmente no municí-
pio, tem o objetivo de 
manter a cidade limpa, 
impedindo o depósito 
irregular de lixo em ter-

renos baldios e vias da 
cidade.

Segundo o diretor da 
pasta, José Marcos de 
Souza, os itens devem 
ser descartados na fren-
te das residências pelos 
moradores antes das 
7h30, de acordo com o 
cronograma de bairros 
(ver abaixo). Lixo do-
méstico, restos de cons-
trução civil e materiais 
eletrônicos não serão 
recolhidos neste traba-

lho. Em caso de chuva a 
ação poderá ser cance-
lada.

Confira o cronogra-
ma da Operação Cata-
-Bagulho:

Segunda-feira, 2 de 
outubro: Jardim Flam-
boyant, Parque dos Ipês 
e Groot

Terça-feira, 3 de ou-
tubro: Jardim das Tu-
lipas, Jardim Holanda, 
Morada das Flores e 

Centro
Quarta-feira, 4 de 

outubro: Imigrantes, 
Vila Nova e Residencial 
Moinho

Quinta-feira, 5 de 
outubro: Residencial 
Moinho, Residencial 
Van den Broek e Pi-
nhalzinho

Sexta-feira, 6 de ou-
tubro: Camanducaia, 
Residencial Vila das 
Tulipas e Residencial 
Flor D´Aldeia

Holambra realiza nova etapa da Operação Cata-
Bagulho a partir da próxima segunda-feira

SERVIÇOS:

A ação, que ocorre regularmente no município, tem o objetivo de manter a cidade limpa, impedindo o depósito irregular de lixo em terrenos baldios e 
vias da cidade

Polícia rodoviária faz balanço das ações nos primeiros 
dias do rodeio de Jaguariúna: 78 pessoas autuadas sob 
influência de álcool, e um procurado da justiça capturado

Reportagem: Susi 
Baião

Fotos: Polícia Ro-
doviária

O Rodeio de Jaguariú-

na, um dos maiores e 
mais tradicionais even-
tos do interior paulis-
ta, começou com muita 
animação, mas também 
com uma intensa oper-

ação policial para ga-
rantir a segurança de 
todos que circulam pela 
região durante o período 
de festa.

A operação “Rodeio 
de Jaguariúna 2023” 
foi realizada pelo 4º 
Batalhão de Polícia Ro-
doviária.

E iniciou, na noite de 
sexta-feira, dia 22 de 
setembro, e teve como 
objetivo principal pro-
porcionar segurança a 
todos os usuários que 
trafegavam nas rodovi-
as de acesso ao recinto 
do evento e nas vias da 
região. Para atingir esse 
objetivo, as autoridades 

intensificaram as ações 
de fiscalização e vistoria 
de veículos e realizaram 
testes de alcoolemia em 
motoristas que transita-
vam pela área.

Nos dois primeiros 
dias do Rodeio de Jag-
uariúna, um total de 175 
veículos foram fiscal-
izados, e 1.559 motor-
istas foram convidados 
a passar pelo teste de 
alcoolemia. O objetivo 
desse teste é identificar 
motoristas que estão 
dirigindo sob influência 
de álcool, uma prática 
extremamente perigosa 
que aumenta o risco de 
acidentes.

78 motoristas foram 
autuados por estarem 
sob influência de álcool, 
em rodovias de acesso 
ao recinto do evento e 
um motorista foi detido, 
pois estava na condição 
de “procurado” pela 
Justiça. Esse indivíduo 
foi submetido ao siste-
ma prisional, perman-
ecendo à disposição da 
justiça para responder 
às acusações que pesam 
sobre ele.

Conforme a Polícia 
Rodoviária, durante os 
dois dias, não houve ac-
identes de trânsito com 
vítimas registradas entre 
os frequentadores do 

evento nas vias sob re-
sponsabilidade do Poli-
ciamento Rodoviário.

A Polícia Rodoviária 
reforça o compromis-
so de continuar com a 
operação nos próximos 
dias de rodeio, garan-
tindo que os valores de 
segurança no trânsito 
sejam preservados e que 
todos os frequentado-
res possam desfrutar da 
festa de forma segura e 
responsável. A presença 
nas rodovias e acessos 
policiais ao evento é fun-
damental para evitar 
incidentes e proporcio-
nar tranquilidade aos 
participantes.
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LEGISLATIVO:

Vereadores participam de Encontro Estadual de 
Municípios de Pequeno Porte

Durante essa semana, 
de 26 a 29 de setembro, 
vereadores holambrenses 

estiveram em Águas de 
São Pedro para partici-
par do Fomenta 2023, o 

maior encontro paulista 
de cidades com até 50 mil 
habitantes organizado 

pela Amppesp, a Asso-
ciação dos Municípios de 
Pequeno Porte do Estado 

de São Paulo.
Wilson Barbosa (Bi-

gode), Joseane Esperança, 
Oriovaldo Venturini, Je-
sus da Farmácia e Mauro 
Sergio de Oliveira (Serjão) 
acompanharam a abertura 
junto ao vice-governador 
do Estado Felício Ramuth, 
o Senador Marcos Pon-
tes, os deputados Alex 
de Madureira e Helinho 
Zanatta, além de diver-
sos secretários estaduais, 
prefeitos e vereadores de 
diversos município. 

O  p r e s i d e n t e  d a 
Câmara, Mauro Sergio de 
Oliveira, O Serjão pontua 

que o objetivo é buscar 
novos conhecimentos e 
trocar experiências com 
outras cidades pequenas 
que muitas vezes possuem 
as mesmas demandas e 
necessidades que Holam-
bra. 

O encontro, que acon-
tece no Centro de Con-
venções conta com pal-
estras promovidas por 
especialistas de diferentes 
áreas, como educação, 
política e economia. Os 
vereadores Serjão e Jesus 
da Farmácia também esti-
veram nos outros dias do 
evento.

Vereadores participam do Fomenta 2023, o maior encontro paulista de cidades com até 50 mil habitantes organizado pela Amppesp 

A 55ª Sessão Ordiná-
ria da Câmara Municipal 
de Santo Antônio de Pos-
se teve a votação e apro-
vação de somente um 
projeto de lei na Ordem 
do Dia, tratando de auto-
rização ao Poder Execu-
tivo para proceder aber-
tura de crédito adicional 
especial por anulação no 
orçamento no valor de 
R$ 1.000.000,00 (um 
milhão de reais) desti-
nados ao pagamento de 
vencimentos e salários 
de servidores na Secre-
taria de Saúde.

Na manifestação livre 
dos vereadores, foram 
apresentadas as seguin-
tes indicações e requeri-
mentos para a adminis-
tração municipal:

INDICAÇÕES DO 
VEREADOR BETO 
BRANDÃO (PDT)

- Através da Secre-
taria de Segurança Pú-
blica/ Departamento 
da Guarda Municipal e 

Polícia Militar, sejam 
intensificadas as rondas 
ostensivas e preventivas 
na cidade, priorizando 
as áreas de maior inci-
dência criminal. “Essa 
força-tarefa policial é 
importante para coibir 
roubos e furtos, que são 
crimes que levam a ou-
tros ainda mais violen-
tos, como latrocínios, 
com intuito de melhorar 
ainda mais a segurança e 
garantindo a proteção à 
população”, justificou.

- Seja realizado um 
levantamento de todas 
as famílias que estão 
cadastradas no Cadas-
tro Único do município 
(CadÚnico) e oriente os 
inscritos a procurarem 
a Secretaria de Sanea-
mento/Departamento 
de Água e Esgoto para 
garantir o direito de ade-
são à Tarifa Social de 
Água. Explicar também 
para essas famílias que 
se enquadrarem nos cri-
térios que procurem a 

concessionária Elektro 
para comprovar que se 
encaixam nos requisitos 
para cadastro.

- Que a Secretaria de 
Saneamento estude a 
possibilidade de reali-
zar uma campanha de 
conscientização para o 
uso racional da água e 
até mesmo avalie a edi-
ção de um novo Decreto 
de Contingenciamento e 
Racionamento no Abas-
tecimento Público de 
Água na cidade.

 INDICAÇÕES E RE-
QUERIMENTOS DA 
VEREADORA CIDINHA 
GAGLIARDI (PSDB)

- Que a Secretaria de 
Saneamento faça um le-
vantamento de quantas 
famílias não possuem 
reservatórios em suas 
residências e ficam to-
talmente desabastecidas 
em um cenário de falta 
água.

- Seja providenciada 
a iluminação pública na 

Rua José Nami Chaib, 
bem como na Rua Dr. 
Alberto Aranha Fortuna.

- Que a Secretaria de 
Educação realize a re-
forma dos parquinhos 
localizados dentro das 
EMEIs, visto que há in-
formações de brinque-
dos quebrados oferecen-
do riscos de ferimento às 
crianças.

- Que seja verificada a 
possibilidade de se criar 
um canal de denúncias 
24hs, onde os fiscais de 
posturas sejam aciona-
dos e atuem conforme 
estabelece o Código de 
Posturas Municipal.

- Solicitou que o Con-
selho Municipal dos Ani-
mais seja acionado para 
a tratativa de demandas 
acerca de animais de 
grande porte soltos em 
vias públicas e a busca 
conjunta de uma solução 
para tão grave proble-
ma, e que seja marcada 
uma reunião em que a 
vereadora seja comuni-

cada com antecedência 
para poder estar presen-
te. Também requereu ao 
poder público informa-
ções a respeito das pro-
vidências a serem toma-
das com relação a este 
problema e as atas das 
reuniões realizadas este 
ano pelo Conselho Mu-
nicipal dos Animais.

- Que a Secretaria 
de Saneamento realize 
a remoção das plantas 
aquáticas na captação de 
água do Barreiro, haja 
vista que as mesmas 
consomem água.

INDICAÇÃO DO VE-
READOR ESQUERDI-
NHA (PSD)

- O vereador solicitou 
que a Prefeitura Munici-
pal realize investimentos 
no espaço de lazer loca-
lizado na Praça Jackson 
Veloso Silva, no bairro 
São Judas Tadeu, su-
gerindo a implantação 
de grama sintética para 
substituir a areia, ins-
talação de Academia ao 
Ar Livre e brinquedos, 
de forma a melhorar a 
qualidade de vida dos 
frequentadores.

Por Regina Vicenzotti
Foto Divulgação

Entrevista com o Dr. 
Felipe Aguiar, Presidente 
do Conselho Municipal 
dos Direitos da Criança e 
do Adolescente

Santo Antônio de Pos-
se está prestes a realizar 
um importante processo 
democrático que impacta 
diretamente na proteção 
e garantia dos direitos 
das crianças e adoles-
centes locais. As eleições 
para o Conselho Tutelar, 
um órgão fundamental 
na defesa dos direitos 
das camadas mais jovens 

da sociedade, estão se 
aproximando, e tivemos 
a oportunidade de entre-
vistar o Dr. Felipe Aguiar, 
presidente do Conselho 
Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente, 
para discutir os detalhes 
deste processo crucial.

Data e Horário das 
Eleições

As eleições do Con-
selho Tutelar em Santo 
Antônio de Posse ocorre-
ram no dia 01 de outubro 
. Os participantes terão 
o horário das 08h00 às 
17h00 para exercer o seu 
direito de voto por meio 
de Urnas Eletrônicas, en-

tão precisará de um do-
cumento com foto e título 
de eleitor.

A votação local será na 
Escola Mário Bianchi.

Posse e Mandato dos 
Eleitos

Os eleitos tomarão 
posse no dia 10 de janei-
ro de 2024, assumindo 
um mandato de 4 anos. 
Durante esse período, os 
conselheiros tutelares se-
rão responsáveis ??por 
garantir que as crianças 
e adolescentes do muni-
cípio desfrutem de seus 
direitos e que, em caso de 
particularidade, medidas 
adequadas sejam toma-
das para protegê-los.

O Papel do Conselho 
Tutelar

O Conselho Tutelar 
desempenha um papel 
crucial na sociedade, atu-
ando como uma guarda 
dos direitos das crianças 
e adolescentes. Os conse-
lheiros têm a responsabi-
lidade de atender essa po-
pulação e seus familiares 
quando há compromissos 

de que suas responsa-
bilidades estejam sendo 
violadas. Isso inclui situ-
ações como faltas injus-
tificadas na escola, ne-
gligência, abuso físico ou 
emocional, entre outras 
formas de violação de di-
reitos.

O Dr. Felipe Aguiar 
destacou que é essencial 
que os conselheiros tute-
lares atuem de maneira 
proativa para garantir 
que esses direitos sejam 
respeitados. Eles traba-
lham em conjunto com 
órgãos públicos e a co-
munidade para investigar 
denúncias, tomar medi-
das específicas e promo-
ver a proteção integral 
das crianças e adolescen-
tes.

A Relação com o ECA
O Estatuto da Criança 

e do Adolescente (ECA) é 
a base legal que norteia o 
trabalho do Conselho Tu-
telar. Tanto o órgão quan-
to a carga de conselhei-
ro tutelar foram criados 
com o objetivo de efetivar 
a proteção integral das 

crianças e adolescentes, 
por meio de uma parceria 
entre o governo e a socie-
dade civil.

Felipe Aguiar ressal-
tou que um dos princi-
pais papéis dos conselhei-
ros tutelares é garantir o 
cumprimento do ECA, 
investigando denúncias 
de abusos e tomando me-
didas para combatê-los. 
Além disso, eles também 
auxiliam o poder público 
na elaboração e na im-
plementação de políticas 
e ações que fortaleçam 
a proteção de crianças e 
adolescentes.

Os Candidatos
Neste pleito, os par-

ticipantes de Santo An-
tônio de Posse terão a 
oportunidade de escolher 
5 candidatos titulares e 
5 suplentes para compor 
o Conselho Tutelar. Os 
candidatos em ordem al-
fabética são:

Aline Murilo Costa (nº 
24)

Cibelle Aparecida de 
Toledo Vendrame (n° 11)

Fabiana de Cássia da 
Silva (n° 15)

Fernanda Turolla (nº 
14)

Laís Amanda Comisso 
(n° 33)

Luciana Aparecida 
Mota da Silva (n° 20)

Luciana Costa de Oli-
veira (n° 25)

Lucimara Modesto de 
Oliveira (n° 26)

Pâmela Aparecida Pe-
reira Leite (n° 17)

Patrícia Cristina da Sil-
va Faria (n° 12)

Rafaela Valsechi Am-
brósio (n° 10)

Viviana Inaba (nº 13)

Santo Antônio de Pos-
se está diante de uma 
oportunidade importante 
para escolher os repre-
sentantes que cuidarão 
dos direitos das crianças 
e adolescentes nos pró-
ximos anos. O Conselho 
Tutelar desempenha um 
papel vital na comunida-
de, e as eleições são uma 
ocasião para a participa-
ção cidadã ativa na pro-
moção do bem-estar da 
juventude local.

Sessão tem um projeto de lei aprovado e diversas 
proposituras apresentadas ao Executivo

Eleições do Conselho Tutelar em Santo 
Antônio de Posse 
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CISMETRO:

Inscrições para processo seletivo do CISMETRO 
terminam neste sábado

As inscrições para 
o processo seletivo do 
Consórcio Intermunici-
pal de Saúde na Região 
Metropolitana de Campi-
nas, o CISMETRO, ter-
minam neste sábado, 
dia 30 de setembro. O 
certame conta com vagas 
para treze cidades – entre 
elas, Holambra.

Estão disponíveis, 
para a Cidade das Flores, 
cargos como servente 
geral, assistente social, 
recepcionista, cuidador 
de idosos, auxiliar de 
farmácia e cirurgião den-
tista. Os salários variam 
de R$ 1.633,00 a R$ 
4.744,00. Os valores de 
inscrição são de R$ 9,30 

para funções que exigem 
Nível Fundamental, R$ 
9,60 para as de Nível 
Médio e R$ 10,10 para 
as de Nível Superior.  In-
teressados devem acessar 
o site www.consulpam.
com.br, onde está dis-
ponível o edital comple-
to.

Segundo o CISMET-

RO, o certame destina-se 
“às vagas declaradas no 
quadro de empregos de 
provimento temporário”. 
Entre os requisitos exigi-
dos estão ter 18 anos ou 
mais, estar em dia com 
as obrigações eleitorais 
e, no caso dos homens, 
também com o serviço 
militar.

Estão disponíveis, para a Cidade das Flores, cargos como servente geral, assistente social, recepcionista, cuidador de idosos, auxiliar de farmácia e 
cirurgião dentista

Caixas d’água são fundamentais em todos os imóveis
De Holambra 

O dispositivo da caixa 
d’água é importantíssimo 
em todos os imóveis, pois 
representa uma segurança 
no abastecimento, inclu-
sive para driblar qualquer 
eventual interrupção no 
fornecimento de água, seja 
por manutenções emer-
genciais ou procedimen-
tos programados. Por isso, 
a concessionária Águas 
de Holambra orienta sua 
instalação em todos os 
imóveis. O dispositivo é 
uma alternativa que con-
tribui muito para garantir 
a continuidade do abas-
tecimento nos imóveis, 

durante eventuais ocor-
rências.

Segundo o coordenador 
de Operações e Serviços 
da Águas de Holambra, 
Luciano Fernandes Te-
les, a caixa d’água é uma 
excelente alternativa 
como suporte em casos 
esporádicos. “Temos uma 
estrutura completa para 
garantir que a água seja 
distribuída com quali-
dade e regularidade. No 
entanto, podem acon-
tecer situações em que 
são necessárias algumas 
intervenções no sistema. 
Neste sentido, o disposi-
tivo é fundamental para a 
tranquilidade do próprio 

cliente da concessionária”, 
explica Luciano.

Para a definição da ne-
cessidade de armazena-
mento de cada imóvel, 
deve-se calcular o con-
sumo individual de cada 
morador e somar os re-
sultados obtidos. A esti-
mativa é que uma pessoa 
utiliza cerca de 150 litros 
de água por dia. Logo, em 
uma residência com cinco 
pessoas, em que o uso total 
seria de 750 litros de água, 
recomenda-se a instalação 
de reservação com capaci-
dade de 1.000 litros.  Para 
a instalação, recomen-
da-se que seja implantado 
em um ponto elevado do 

imóvel para que a água 
tenha pressão e velocidade 
o suficiente para percorrer 
a tubulação, obedecendo 
as condições estruturais 
de cada imóvel.

Para assegurar a segu-
rança sanitária e evitar 
riscos de contaminação da 
água por bactérias, agen-
tes poluentes e germes 
nocivos, é imprescindível 
que o armazenamento seja 
feito de forma adequada, 
com vedação do dispositi-
vo com tampa, além da re-
alização de procedimento 
de manutenção e limpeza, 
a cada seis meses.

COMO FAZER A LIM-

PEZA DA CAIXA D’ÁGUA
Feche o registro de en-

trada. Depois reserve par-
te da água do reservatório 
e deixe um pouco de água 
dentro da caixa para ser 
utilizada na limpeza.

Inicie a limpeza com 
um pano e esponja macia 
para lavar o fundo e as 
paredes internas do reser-
vatório. Depois, descarte a 
água suja.

Deixe encher a caixa 
d’água e feche o registro 
de entrada. Adicione água 
sanitária – para cada 500 
litros, coloque 10 colheres 
de água sanitária e deixe 
esta mistura agir por duas 
horas. A cada 30 minutos, 

com o uso de um pano, 
passe a solução nas pare-
des internas e na tampa da 
caixa d’água.

Ao final das duas horas, 
abra os registros de saída, 
como torneiras e descar-
gas para que a solução 
contendo água sanitária 
limpe a tubulação de saí-
da. Após descartar toda a 
água, feche todas as saídas 
e abra o registro de en-
trada para encher a caixa 
d´água.

Lembre se: mantenha 
a tampa da caixa d’água 
sempre fechada para evi-
tar sujeira, entrada de 
animais e criação de focos 
de dengue.

Secretaria de Segurança de Jaguariúna estabelece 
protocolo para uso de detectores de metais em escolas 

municipais
A cidade de Jaguariú-

na, deu um passo impor-
tante na garantia da se-
gurança em suas institu-
ições de ensino público. 
Nesta terça-feira (27), a 
Secretaria de Segurança 
do município publicou no 
Diário Oficial o aguardado 
protocolo de uso dos detec-
tores de metais em estabe-
lecimentos municipais de 
ensino. Essa formalização 
ocorre seis meses após o 
anúncio das medidas de 
segurança destinadas às 
escolas da rede pública.

O protocolo estabe-
lecido pelo órgão gover-
namental traz diretrizes 
claras sobre como os de-
tectores de metais serão 
usados nas escolas, com 
ênfase nas diferenças entre 
os níveis de ensino e na 

preservação da dignidade 
das pessoas operadas.

Uso nos Centros de Ed-
ucação Infantil e Escolas de 
Educação Infantil

Uma das principais di-
retrizes do protocolo é que 
nos Centros de Educação 
Infantil (CEI) e nas Escolas 
Municipais de Educação 
Infantil (EMEI), não será 
realizada a revista com 
detectores de metais nos 
alunos. No entanto, os pais 
ou responsáveis poderão 
ser submetidos a essa in-
speção de maneira deter-
minada, de acordo com as 
normas condicionais.

Ensinos Fundamental 1, 
2 e Centro de Educação de 
Jovens e Adultos (CEJA)

Já nos níveis de ensino 

Fundamental 1 e 2, bem 
como no Centro de Edu-
cação de Jovens e Adultos 
(CEJA), o uso de detecto-
res de metais será condi-
cionado a alunos que apre-
sentem comportamento 
“estranho à habitual”. No 
entanto, o protocolo não 
especifica o que é consid-
erado um comportamento 
estranho, deixando essa 
decisão a designação das 
autoridades escolares.

Os pais de alunos, a 
partir dos seis anos de 
idade, serão inspecionados 
ao entrarem nas escolas. 
Para todos os tipos de uni-
dades de ensino, incluindo 
participantes de serviço, 
visitantes, funcionários de 
outras unidades e ex-fun-
cionários, será aplicada 
uma medida de segurança.

Garantindo a Dignidade
Um ponto relevante 

do protocolo é a preocu-
pação com a dignidade 
das pessoas operadas. Os 
detectores de metais de-
verão ser usados no modo 
de vibração na área de 
entrada das escolas, com 
o objetivo de evitar con-
strangimentos. A inspeção 
visual de proprietários será 
realizada somente quando 
os detectores identificarem 
alguma irregularidade.

Caso durante a inves-
tigação seja encontrado 
um objeto metálico que 
represente risco à segu-
rança, como instrumentos 
cortantes, pontiagudos, 
munição, armas de fogo ou 
artefatos estranhos à ativi-
dade escolar, o responsável 

legal pelo estabelecimento 
deverá ser imediatamente 
acionado para tomar as 
medidas adequadas. Se 
necessário, as forças de 
segurança podem ser so-
licitadas para garantir o 
destino correto do objeto 
à autoridade policial.

Exceções para Disposi-
tivos Médicos

O protocolo também 
estabelece que usuários 
de marca-passo ou porta-
dores de implante coclear 
(aparelho de surdez) não 
serão submetidos a essa in-
speção, pois os detectores 
de metais podem interferir 
no funcionamento desses 
dispositivos.

Implementação dos De-
tectores de Metais

A Secretaria de Edu-
cação de Jaguariúna, em 
nota divulgada na semana 
passada, informou que 
estava aguardando a pub-
licação do ato normativo 
para colocar em funcio-
namento os 121 detecto-
res de metais adquiridos 
em julho. Essa medida 
demonstra o compromisso 
das autoridades locais em 
garantir um ambiente se-
guro para os estudantes e 
profissionais da educação.

O protocolo de uso dos 
detectores de metais é 
um passo significativo na 
busca por uma educação 
mais segura e tranquila em 
Jaguariúna, atendendo às 
necessidades de prevenção 
e proteção de todos os 
envolvidos no processo 
educacional.

Renovias encerra semana nacional do trânsito com 
mais de 1.300 pessoas impactadas

As atividades da Sem-
ana Nacional de Trânsito 
(SNT), realizadas entre 18 
e 25 de setembro, tiveram 
impacto positivo em mais 
de 1.300 pessoas. As ações 
se concentraram em quatro 
cidades que fazem parte da 
malha viária Renovias: Var-
gem Grande do Sul, Águas 
da Prata, Mogi Guaçu e 
Mogi Mirim.

Em Vargem Grande do 
Sul, uma ação em parceria 
com o Departamento de Se-
gurança e Trânsito instalou, 
gratuitamente,174 antenas 
corta-pipas em motoci-
cletas e orientou 242 mo-
toristas quanto a atitudes 
seguras no trânsito.

Já a cidade de águas da 
Prata recebeu uma ação de 

orientação para ciclistas e 
um teatro educativo sobre 
as leis de trânsito que foi 
visto por aproximadamente 
180 crianças.

No município de Mogi 
Guaçu, aconteceu no últi-
mo dia 20, a principal da 
SNT: o Simulado Realístico 
de Acidente com Emergên-
cia Química e Múltiplas 
Vítimas. O treinamento 
teve como finalidade pro-
mover a integração dos 
profissionais que realizam 
atendimentos de emergên-
cia nas rodovias admin-
istradas pela Renovias e 
aperfeiçoar o trabalho das 
equipes da concessionária 
e dos demais serviços de 
emergência da região, como 
o Corpo de Bombeiros de 

Mogi Guaçu, SAMU, Polícia 
Militar Rodoviária (PMRv), 
CETESB, Defesa Civil e 
Ambipar. Também par-
ticiparam da atividade a 
Apolo Transportes, empre-
sa de logística especialista 
em cargas perigosas e da 
Lotrans Logística e Trans-
porte.

Para fechar as pro-
gramação da SNT, a cidade 
de Mogi Mirim recebeu 
duas ações, sendo uma 
educativa e outra de saúde. 
Na sexta-feira (22), em 
parceria com a Secretaria 
de Mobilidade Urbana, a 
Renovias mobilizou suas 
equipes para orientar mo-
toristas e pedestres sobre os 
riscos de não utilizar o cinto 
de segurança e de atender o 

celular enquanto dirige. Na 
mesma ação, a equipe de 
APH deu instruções a quem 
passava pela Praça Rui Bar-
bosa, sobre a Manobra de 
XXXX, para o salvamento 
de pessoas engasgadas. 
A Ouvidoria da Renovias 
também esteve presente na 
ação, divulgando os canais 
de contato com a conces-
sionária e estreitando os 
laços com os clientes das 
rodovias.

Encerrando o crono-
grama de atividades da 
SNT 2023, o Bate Coração 
– Programa de Saúde do 
Caminhoneiro – atendeu 
45 motoristas entre segun-
da (25) e terça-feira (26), 
no Posto RVM, em Mogi 
Mirim. Todos fizeram tes-

te de glicemia, aferição da 
pressão arterial, eletrocar-
diograma e consultaram, 
gratuitamente, com um 
médico. Também foram 
oferecidos cortes gratuitos 
de cabelo.

No total, foram 25 horas 
de ações educativas, volta-
das à segurança de pedes-
tres, ciclistas, motoristas 
em geral, além de trein-
amento das equipes que 
prestam atendimento nas 
rodovias.

Sobre a Renovias: A 
malha viária da Renovias 
liga Campinas, Circuito 
das Águas e sul de Minas: 
SP-340 (Campinas/Moco-
ca), SP-342 (Mogi Guaçu/
Águas da Prata), SP-344 
(Aguaí/Vargem Grande do 

Sul), SP-350 (Casa Branca/
São José do Rio Pardo) e 
SP-215 (Vargem Grande do 
Sul/Casa Branca), com ex-
tensão de 345,6 quilômet-
ros. A concessionária ad-
ministra as rodovias através 
do Programa de Concessões 
Rodoviárias do Governo 
do Estado de São Paulo. 
O Sistema de Ajuda ao 
Usuário (SAU)

da Renovias está à dis-
posição 24 horas por dia. 
Para acioná-lo, basta ligar 
0800 055 9696 ou usar 
um dos fones de emergên-
cia implantados a cada 
quilômetro. Condições an-
tecipadas do tráfego podem 
ser obtidas pelo site www.
renovias.com.br
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SAÚDE:

Saúde de Holambra dobra oferta de exames de 
mamografia durante o Outubro Rosa

O Departamento Mu-
nicipal de Saúde de Hol-
ambra inicia na próxima 
segunda-feira, dia 2 de 
outubro, as ações do Ou-
tubro Rosa, campanha 
de conscientização sobre 
o câncer de mama e de 
alerta a respeito da im-
portância de exames pre-
ventivos para o diagnósti-
co precoce da doença.

Durante todo o mês, o 
número de mamografias 
disponíveis por meio do 

sistema público será am-
pliado, passando de 60 
para 120 procedimentos. 
De acordo com o diretor 
da pasta, Valmir Marcelo 
Iglecias, todas as holam-
brenses entre 40 e 69 
anos que não fizeram o 
procedimento nos últi-
mos 12 meses devem ir, 
com Cartão Cidadão e 
documento oficial com 
foto, até a Unidade Básica 
mais próxima de sua casa.

“Nossa equipe irá 

acolher estas mulheres 
e, a partir daí, dar en-
caminhamento para que 
o procedimento seja re-
alizado. Os 120 exames 
serão realizados ainda em 
outubro”, garantiu.

Em agosto, a carreta 
móvel do Hospital do 
Amor de Barretos ficou 
instalada no estaciona-
mento do Teatro Munic-
ipal para a realização de 
mais de 100 exames de 
papanicolau - para pre-

venção de câncer de colo 
de útero - e mamografia. 
“Insistimos em ações pre-
ventivas aqui em nossa 
cidade”, pontuou o pre-
feito da cidade, Fernando 
Capato. “Fazemos um 
apelo para que as hol-
ambrenses desta faixa 
de idade compareçam 
às unidades de saúde e 
agendem o procedimen-
to. A detecção precoce é 
fundamental para salvar 
vidas”.

Durante todo o mês, o número de mamografias disponíveis por meio do sistema público será ampliado, passando de 60 para 120 procedimentos 

SAÚDE DA MULHER: Prefeitura promove 
campanha para coleta de papanicolau

Por Regina Vicenzotti
Foto Divulgação

A Prefeitura Munici-

pal está empenhada em 
cuidar da saúde das mul-
heres de Santo Antônio de 
Posse e, entre os dias 16 e 

20 de outubro, promoverá 
uma campanha especial 
de coleta de papanicolau. 
Esta iniciativa, realizada 
pela Secretaria da Saúde, 
visa prevenir o câncer do 
colo do útero, oferecendo 
um atendimento ampli-
ado nos seis Postos de 
Saúde da Família (PSF) 
do município.

Estendendo o horário 
para maior comodidade

Durante essa sema-
na de conscientização, 
os PSFs funcionarão em 
horário estendido, às às 
20h. Isso possibilitará 

que as mulheres que tra-
balham durante o dia 
tenham a oportunidade 
de realizar o exame de 
papanicolau sem com-
prometer suas atividades 
diárias. A coleta do pa-
panicolau é uma medida 
fundamental na detecção 
precoce de problemas 
ginecológicos, especial-
mente o câncer do colo 
do útero, que, quando 
apresentado em estágios 
iniciais, possui altas taxas 
de cura.

Agendamento simples 
e flexível

Para participar da 
campanha, as interes-
sadas ??deverão procu-
rar o Posto de Saúde da 
Família de sua referência 
e realizar o agendamento 
prévio.

Dados e locais de aten-
dimento

A coleta de papanico-
lau estará disponível nos 
seguintes locais e dias:

16/10 – PSF Olinda 
Forbni (Vila Bianvhi)

17/10 – PSF Benedicto 
Alves Barbosa (Popular)

18/10 – PSF Norberto 
de Olivério (Bela Vista)

19/10 – PSF João Teix-
eira e Antônio Bergo (Jar-
dim Brasília)

20/10 – PSF Dr. José 
Paulo Marum (Ressaca)

20/10 – PSF Elídia 
Fabocci da Silva (Rincão)

Lembrando que o 
atendimento deve ser 
agendado com anteced-
ência, garantindo que to-
das as mulheres tenham 
a oportunidade de par-
ticipar dessa importante 
campanha de prevenção 
à saúde.

Junte-se a essa causa 
pela saúde da mulher! 
#SAÚDEDAMULHER

Saúde de Jaguariúna realiza ações do ‘Outubro 
Rosa’ em todas as UBSs

A Prefeitura de Jag-
uariúna, por meio da 
Secretaria Municipal de 
Saúde, vai realizar uma 
série de ações voltadas ao 
Outubro Rosa, campanha 
internacional que tem 
como objetivo compar-
tilhar informações e pro-
mover a conscientização 
sobre câncer de mama, 

proporcionando maior 
acesso aos serviços de di-
agnóstico e de tratamen-
to e contribuindo para a 
redução da mortalidade 
pela doença.

Haverá ações em todas 
as 11 unidades básicas 
de saúde (UBSs) do mu-
nicípio, além da Casa 
da Mulher e unidade de 

odontologia, como rodas 
de conversa e palestras 
sobre prevenção ao cânc-
er de mama e saúde da 
mulher.

Segundo a Secretaria 
de Saúde, durante todo 
o mês de outubro tam-
bém serão oferecidos nas 
UBSs consultas de enfer-
magem com orientações, 

testes rápidos, exames de 
Papanicolau e solicitação 
de mamografia.

P a r a  m a i s  i n f o r -
mações, basta procurar 
a UBS mais próxima de 
casa. A programação es-
pecial do Outubro Rosa 
começa no dia 1º e será 
encerrada em 31 de ou-
tubro.  

OUTUBRO ROSA: Secretaria da Saúde faz campanha 
de combate ao câncer de mama

De Mogi Mirim

Antecipando-se ao 
“Outubro Rosa”, mês ded-
icado ao combate ao cânc-
er de mama, a Secretaria 
de Saúde está preparando 
uma série de atividades 
em suas UBSs (Unidades 
Básicas de Saúde) para 
reforçar a importância da 
data. Uma das primeiras 
ações foi a distribuição de 
um folder educativo sobre 
o câncer de mama às mul-
heres que irão passar pelo 
exame de mamografia.

Esse material está sen-
do anexado junto ao pedi-
do de exame e trás muitas 
informações importantes 
em relação a essa doença. 
Paralelamente, as mul-
heres também serão con-
vidadas a fazer o exame 
papanicolaou e mamogra-
fias, quando passarem 
pelas UBSs. 

“O objetivo, neste caso, 
é incutir nas mulheres 
a importância de fazer, 

rotineiramente esses ex-
ames”, observou Viviane 
Negretto Bandiera coorde-
nadora da Atenção Básica 
Secretaria da Saúde. O 
câncer de mama, embora 
não seja o mais letal no 
Brasil, ficando atrás out-
ras neoplasias malignas, 
como pulmão, colorretal, 
estômago e fígado, ainda 
assim, causa mais de 700 
mil mortes todos os anos. 

Todavia, quando de-
tectado precocemente, por 
meio de mamografia ou do 
autoexame de toque, as 
chances de cura passam de 
95%. O folder criado pelo 
NEPH (Núcleo de Edu-
cação Permanente e Hu-
manização da Saúde), sob 
o título “Outubro Rosa: 
vamos conversar sobre 
o câncer de mama”, traz 
explicações detalhadas 
sobre a doença, quais os 
sintomas, fatores de risco 
e como se prevenir.

PROCURE UMA UBS

Os principais sinto-
mas do câncer de mama 
é a presença de nódulos 
(caroços) fixos e endu-
recidos no seio, assim 
como alterações no ma-
milo, pequenos nódulos 
no pescoço ou axilas, pele 
da mama avermelhada ou 
parecida com a casca de 
uma laranja. “Olhe, apalpe 
e sinta suas mamas no 
dia a dia para reconhecer 
suas variações naturais 
e identificar alterações 
suspeitas”, recomenda o 
texto.

Os fatores que podem 
levar uma mulher são a 
obesidade, sedentaris-
mo, consumo de bebida 
alcoólica, primeira men-
struação antes dos 12 
anos, não ter tido filhos, 
primeira gravidez após 
os 30 anos e não ter ama-
mentado.

Viviane ressalta que, 
independentemente das 
informações contidas no 
folder, o importante é a 

realização do autoexame 
de toque e a visita periódi-
ca ao médico de sua UBS. 
Por último, ela aconselha 
que para se prevenir do 

câncer de mama é preciso 
praticar atividades físicas, 
alimentar-se de forma 
saudável, manter o peso 
corporal, evitar o consumo 

de bebidas alcoólicas e 
as mães, amamentar.  “E 
lembre-se: a informação 
pode salvar vidas”, final-
izou Viviane.
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 A Feira do Empreendedor será realizada entre os dias 16 e 19 de outubro, no São Paulo Expo, na capital

EMPREENDEDORISMO: 

Prefeitura e Sebrae SP 
oferecem transporte gratuito 
para a Feira do Empreendedor 

2023
O @sebraesp e a Prefei-

tura da Estância Turística 
de Holambra oferecem 
transporte gratuito para 
microempreendedores 
da cidade que queiram 

participar da Feira do Em-
preendedor, considerada 
uma das maiores feiras de 
negócios do país.

A Feira do Empreend-
edor será realizada entre 

os dias 16 e 19 de outubro, 
no São Paulo Expo, na 
capital. O veículo sairá de 
Holambra no dia 17, às 8h, 
e retornará às 18h. 

As vagas são limitadas. 

Os interessados devem 
preencher formulário di-
sponível no link: https://
forms.office.com/r/JH-
K3rwvcCh até 3 de out-
ubro.

Da Redação
Fotos Prefeitura Mu-

nicipal

Padre Geraldo Jaco-
bucci é eternizado em 
uma cerimônia cheia de 
significado

No domingo, 24 de 
setembro, a cidade tes-
temunhou um momen-
to tocante e histórico, 
com a inauguração sim-
bólica da Praça Padre 
Geraldo Jacobucci. A 
ocasião não apenas ce-

lebrou a memória do  
sacerdote, mas tam-
bém marcou a benção 
da primeira etapa das 
obras da Igreja de Nos-
sa Senhora de Guada-
lupe, situada no bairro 
Padre Pedro, e uma co-
movente carreata que 
acompanhou os restos 
mortais do Padre até a 
Paróquia Santo Antô-
nio.

A inauguração da 
Praça Padre Geraldo 
Jacobucci foi um tri-

buto  a esse sacerdote 
, cuja influência trans-
cendeu as paredes da 
igreja. A praça agora 
leva seu nome como um 
lembrete de sua contri-
buição à cidade e à pa-
róquia.

A cerimônia come-
çou com a benção da 
primeira etapa das 
obras da Igreja de Nos-
sa Senhora de Guada-
lupe. As obras da igre-
ja não apenas servirão 
como um local de culto, 

mas também como um 
espaço de unidade e 
apoio para todos os re-
sidentes.

Após a benção, uma 
carreata tomou as ruas 
da cidade para acompa-
nhar os restos mortais 
do Padre até a Paróquia 
Santo Antônio. A pro-
cissão foi uma demons-
tração impressionante 
do afeto e respeito que 
a comunidade tinha por 
Padre Geraldo.

A programação  cul-

minou na Igreja Matriz, 
onde os fiéis se reuni-
ram para participar da 
Santa Missa presidida 
pelo bispo diocesano, 
Dom Luís Gonzaga. A 
missa proporcionou um 
momento de reflexão e 
comunhão, permitindo 
que todos os presen-
tes expressassem suas 
gratidões e lembranças 
do Padre Geraldo Jaco-
bucci.

A inauguração da 
Praça Padre Geraldo Ja-

cobucci não apenas en-
riqueceu o patrimônio 
da cidade, mas também 
ressaltou a importância 
de homenagear aqueles 
que fizeram contribui-
ções significativas para 
a comunidade. Padre 
Geraldo Jacobucci será 
lembrado não apenas 
como um sacerdote de-
dicado, mas como uma 
figura central na histó-
ria desta cidade, cuja 
influência nunca se 
desvanecerá.

Inauguração da Praça Padre Geraldo Jacobucci: 
Homenagem emocionante a um sacerdote

Guarda Municipal de Santo Antônio de Posse 
participa de desfile cívico em comemoração aos 195 

anos de Serra Negra
Na manhã deste sábado 

(23), a cidade de Serra Ne-
gra celebrou com grande 
estilo seus 195 anos de 

história. A ocasião especial 
foi marcada por um desfile 
cívico que reuniu diversas 
instituições e grupos da 

região, destacando-se a 
presença da Guarda Mu-
nicipal de Santo Antônio 
de Posse, que participou 

com destaque no evento.
A Guarda Municipal de 

Santo Antônio de Posse, 
conhecida por seu com-

prometimento com a se-
gurança e o bem-estar da 
comunidade, desfilou com 
grande orgulho, demon-

strando seu apoio à cidade 
vizinha e estreitando ain-
da mais os laços entre as 
duas localidades.

Multicampeão do Skate Sandro Dias, o Mineirinho, 
participa de workshop em Jaguariúna nesta sexta

Os amantes do skate 
têm um encontro marca-
do com um dos maiores 
skatistas brasileiros de 
todos os tempos nesta 
sexta-feira, dia 29 de se-
tembro. Sandro Dias, o 
Mineirinho, estará pela 

primeira vez em Jaguariú-
na, às 15h, na pista de 
skate pública “Ricardo 
Mathias de Queiroz”, no 
Jardim Fontanella.

Ele fará um workshop 
gratuito e aberto ao pú-
blico. A ação, promovida 

pela Secretaria Municipal 
de Juventude, Esportes e 
Lazer, integra as comem-
orações do aniversário 
de Jaguariúna e contará 
com a presença de alunos 
das escolas públicas de 
Jaguariúna e do Projeto 

Campeões, da Secretaria 
de Esportes.

Mineirinho disputou 
sua primeira grande com-
petição em 1996. Ele é 
hexacampeão mundial 
pela World Cup Skate-
boarding, tricampeão eu-

ropeu e medalha de ouro 
dos X Games de Los An-
geles.

Seu foco nas manobras 
aéreas já lhe proporcionou 
grandes momentos, como 
o título de “Rei do 540”. 
Ele foi o terceiro skatista 

do mundo a acertar a ma-
nobra 900°, além de ser o 
primeiro a voltá-la duran-
te sua linha em uma com-
petição. Atualmente, seu 
maior objetivo é difundir 
o esporte, em especial o 
skate, entre os jovens.


